

# Partidos de oposición elaboran sus propuestas para reforma

**GEORGINA SALDIERNA**

Ante una eventual reforma electoral que sólo toque leyes secundarias, los partidos de oposición empezaron el análisis de temas a los que darían prioridad, entre ellos las elecciones primarias para coaliciones electorales y regresar la fiscalización de los partidos a los organismos públicos locales electorales (OPLE).

El diputado panista Jorge Triana explicó que regular la elección primaria no requiere reforma constitucional. Estos comicios se pueden hacer *de facto* mediante convenios de colaboración entre los partidos y el Instituto Nacional Electoral (INE), pero es mejor que ya estén plasmados en la legislación.

La idea es que cada fuerza política de una coalición elija a su candidato presidencial, para que luego compitan entre ellos en una elección primaria regulada por el INE, ya sea abierta, de militantes o por encuesta, pero avalada y oficializada por el órgano electoral, expuso el vicecoordinador de la bancada *blanquiazul* en la Cámara de Diputados. También consideró necesario federalizar la fiscalización y que la injerencia del crimen organizado sea causal de nulidad de elecciones.

## Sistema perfectible

Triana reconoció que el sistema electoral es perfectible y puede haber invasión de atribuciones y duplicidades entre el INE y los Ople, por lo que debe realizarse un análisis quirúrgico para determinar qué está mal y corregirlo en lugar de cortar todo de tajo, puntualizó en alusión a la iniciativa del Ejecutivo, que plantea desaparecer dichos organismos estatales.

La vicecoordinadora del PRD en San Lázaro, Elizabeth Pérez Valdez, señaló que esperarán la conclusión de los foros que organizó Va por México, a fin de escuchar a todos los funcionarios electorales y especialistas y determinar qué podría impulsarse en una reforma electoral.

Recordó que uno de los primeros señalamientos de los consejeros estatales es tener un piso presupuestal para evitar ser maniatados por gobiernos locales, lo cual podría lograrse mediante el presupuesto de la federación.

Marco Antonio Mendoza, vicecoordinador del PRI, destacó que su partido está interesado en revisar el marco electoral vigente a fin de perfeccionarlo y fortalecer la democracia. Señaló que el diálogo con funcionarios electorales deja puntos importantes sobre los que se debe seguir trabajando.

